

Donné à Rome, près de Saint-Pierre, le jour de l'Épiphanie, 6 janvier 1907, de Notre Pontificat le quatrième.

PIE X, PÂPE.

### S. G. Mgr l'Archevêque

La semaine dernière, Monseigneur l'Archevêque dont la santé laissait quelque peu à désirer, est allé prendre quelques jours de repos à Chicoutimi. Sa Grandeur est revenue à Québec mercredi, après une journée passée à Roberval.

### Une visite au Grand Béguinage de Gand

Le 4 octobre dernier, vers midi, je quittais Gand pour Bruxelles et Louvain.

À l'extrémité nord-est de la ville, un peu avant d'en sortir, le train longea un groupe de maisons de différentes grandeurs, disposées en forme de carré avec une église au milieu. Le tout, semblable à une petite commune, était ceinturé de murailles sans crénaux et de fossés sans pont-levis.

Pour satisfaire ma curiosité de voyageur bien légitime je demandai à mon voisin le nom de ce *village*.

— *Le Grand Béguinage de Gand*, monsieur,

— Merci.

Après avoir tourné quelques feuilles de mon *Bædeker*, je vis tout au bas d'une page, imprimés en gros caractères, ces mots commençant un paragraphe : le *Grand Béguinage de Gand*.

J'y lus que c'était un « couvent dont l'origine remonte jusqu'au XIII<sup>e</sup> siècle (1234) ».

Depuis mon arrivée à Louvain, maintes fois j'ai entendu parler de *Béguinages* et de *Béguines*. J'y ai appris qu'ils n'existent plus guère qu'en Belgique et Hollande, et que, sans contester, celui de Gand est « le plus beau » et « le plus intéressant ». Ce qui plus est, mes confrères de l'Institut, trois mois durant, n'ont cessé de me répéter que le *Grand Béguinage de Gand* méritait une visite des étrangers et surtout... d'un Américain du Nord.

Il n'en fallait pas davantage pour me faire prendre la résolution ferme d'y aller aux vacances de Noël.

Le congé est commencé depuis le 22 décembre. Le 7 janvier